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2016 年 5 月 17 日，习近平总书记
在哲学社会科学工作座谈会上的重要
讲话中，点赞中国历代许多先哲名家，
吕振羽就是其中之一。吕振羽，邵阳
县人，著名的马克思主义史学家，早期
马克思主义史学的重要开拓者之一。
20世纪30年代受聘于北京高校讲授马
克思主义政治经济史，被誉为“红色教
授”。其代表作《中国政治思想史》得
到毛泽东的高度赞赏。吕振羽作为史
学家，大家耳熟能详，但其光辉战斗的
革命人生也值得大力颂扬。

“南方抗大”在塘田

1938 年夏，中共湖南省委为在湘
西南山区开辟抗日根据地，接受湖南
省文化界抗敌后援会研究部主任吕振
羽建议，委派他在邵阳县塘田市创办
战时讲学院，培养抗日军政干部。国
民政府立法院副院长覃振挂名院长，
吕振羽任副院长负实际责任。学院于
9月开学，张天翼、游宇等一批教授、学
者授课，讲授“中国革命运动史”、“抗
日战争讲座”、“战时防护”、“军事训
练”等课程，共举办二期，为我党培养
245 名干部。并在油塘开办了建党培
训班，发展共产党员 40 多人，建立新
宁、城步、武冈、绥宁及金称市五个省
直属支部。1939年4月遭国民党反动
派查封，迫令解散。

塘田战时讲学院是抗战时期湖南
省委和中央代表徐特立委派吕振羽创
办的一所军政大学，被誉为“南方抗
大”。在民族危亡之际，吕振羽主动请
缨，担负起抗日救亡的民族责任，为其
革命人生写下了浓墨重彩的一笔。

冒险授课进苏北

1941年3月，皖南事变发生后，受

周恩来指示，吕振羽辞去复旦大学教
授职务，从重庆经广西、香港、上海秘
密进入苏北盐城新四军军部，亲历新
四军反扫荡。在刘少奇兼任校长的阜
宁华中局党校为新四军师团级学员讲
课，主讲中国革命史、中国社会史和中
国哲学史等课程。在油灯下编写《中
国革命史讲授提纲》《中国社会史问题
十讲》《中国哲学史问题十讲》等讲
义。吕振羽以精湛的马克思主义学
识、丰富的实践斗争经验，深入浅出、
见解独到的讲解，赢得了学员的广泛
赞誉。他多次接受新四军第三师师长
黄克诚的邀请，向该师和盐阜地区党
政军干部作学术报告，讲授《中国历
史》、《中国哲学史》。

皖南事变后，新四军正处在最艰
难最危险的时刻，很多人离开了，但吕
振羽将个人生死置之度外，冒险挺进
新四军军部，培训革命骨干，具有弥天
大勇。从吕振羽的经历不难看出，每
到民族危亡、中国革命的关键节点，他
总能做到坚持理想，挺身而出，不惜舍
弃个人利益。吕振羽的挚友侯外庐在
回忆录中说：“皖变之后而愿往新四军
者，谁能不敬佩他的大勇……我觉得，
振羽身上有一种特别的气质超乎学界
朋友之上。那就是一种英雄气概。”

万里行军赴延安

1942年3月，吕振羽担任刘少奇的
政治秘书，跟随刘少奇奔赴延安。这
是一次极其艰险的万里急行军，他们
一共穿越日伪和国民党顽固军的 103
道严密险恶的封锁线，穿越苏、鲁、冀、
豫、陕 5 省，历时 10 个月，跋涉万水千
山，冲破重重关卡，又时值日寇大扫荡
期间，一路上多次遇到日伪军的“扫
荡”和顽固军的伏击，尤其在越过冰雪

覆盖的晋西北山区、在山高风大的严
寒天气里夜行军途中，日伪军的顽抗
加上自然条件的险恶，随时都可能牺
牲。吕振羽不顾生命危险，白天陪刘
少奇艰苦行军，晚上就借助微弱的豆
油灯光读书写笔记，并对沿途的政治、
经济、风俗民情、文化传统进行调查研
究。直到1942年底，胜利地到达延安。

廉洁家风育后人

吕振羽以教授身份投身革命，一
直受到党组织的高度信任和关心，作
为党的高级干部，吕振羽一直严于律
己。到长春东北人民大学（吉林大学）
任校长后，学校为其安排一处大楼
房。他一看房子太大，说可住三位教
授，只住了一处小楼。1955 年他因病
离职来京休养，高教部安排他住北大
司徒雷登旧居（现临湖轩），科学院也
安排了住房，都被他谢拒。他不愿增
加国家负担，用自己稿费买了一处四
合院居住。

吕振羽生活节俭，对子女要求严
格。1933 年他担任中国大学教授以
后，其收入除家用外，大部分用来买
书、资助家乡亲友和困难学生。他的
学生荣孟源教授回忆说：“先生生活俭
朴，吸烟和一般大学生差不多，不过是
老刀牌和小粉包而已……上课经常是
步行。但遇到有些学生生活困难，他
常予以资助。”

吕振羽虽是平凡的共产党员，但
身上体现了强烈的爱国爱民的赤子情
怀，是人们心中一座崇高的丰碑。

“红色教授”吕振羽
本报讯 1月18日，市保障农

民工工资支付工作联席会议召开，
会议通报了全市农民工工资支付
专项检查及督查情况，并就做好春
节前后保障农民工工资支付工作
进行部署。市委常委、常务副市长
蔡典维强调，各级各部门要坚持问
题导向，拿出强力措施，保障农民
工工资支付不拖欠，确保农民工带
着工资回家过年。

2017 年，全市建筑业、制造
业、服务业发生拖欠工资案件共
267起，已办结254起，解决拖欠农
民工工资4382.2万元，涉及农民工
6008人。

蔡典维指出，保障农民工工资
支付工作事关民生，事关社会公平

正义，拖欠农民工工资问题处理不
好，极易引发社会矛盾，影响社会
稳定。蔡典维强调，要提高政治站
位，深入学习贯彻党的十九大精
神，切实增强保障农民工工资支付
工作的思想自觉、行动自觉。要以
突出问题为重点，扎实做好保障工
作，严格落实已出台的政策规定，
加大重点排查和监控力度，加快欠
薪案件办理进度。要压实工作责
任，形成保障工作的整体合力，综
合施策，把保障农民工工资支付作
为当前、特别是春节前后一项重要
工作抓紧抓实，确保农民工工资支
付工作按期如质完成。

（记者 杨 波）

确保农民工带着工资回家过年
全市保障农民工工资支付工作联席会议召开 蔡典维出席

本报讯 1月16日上午，北塔
区北塔路延伸段项目征拆工作进
展顺利，当天“残值”拆除万岁社区
14栋房屋共计近6000平方米。整
个行动由市城建投北塔分公司北
塔路项目协调指挥部负责，区、乡
相关部门参与。

早上 8 时开始，3 台大型挖机
有条不紊地从南北两侧拆除房屋，
同时注重环保拆除，洒水降尘工作
不间断，将因拆除造成的环境影响
控制在最低限度，最大限度保障周
边群众正常生产生活。

截至目前，该项目共需征拆的

杨旗岭、万岁、万桥 3 个社区房屋
73 栋，已拆除 48 栋。项目征拆工
作严格执行三榜公示、市区两级审
核等政策，接受社会监督，做到实
事求是、程序严谨，依照“示范户得
实惠、老实人不吃亏、困难户有保
障”的工作目标，力争实现村民利
益最大化。

北塔路延伸段长1.8公里，预
计今年初完成路基等主体工程。
北塔路建成后，将增加一条贯通北
塔区主城区的南北交通大动脉，加
快形成城市快速路，带动和促进江
北滨江新城开发。 （李忠华）

北塔路延伸段征拆进展顺利

本报讯 1 月 16 日上
午，寒风夹杂细雨，在大祥区
罗市镇盘比村4组，6名工人
穿着雨靴正在硬化通组公
路，争取赶在本周内将 4 组
的通组公路硬化成功。

盘比村位于罗市镇西南
角，是省级贫困村。村里基
础设施严重滞后，全村仅有
一条3.5米宽的水泥村道，其
他村组道路没有硬化，一到
大雨天，村民出行就变得困
难。

要想脱贫致富，修通道
路是关键。2017年，驻村扶

贫工作组积极筹措300多万
元建设资金，将村里主干道
划付路从3.5米拓宽至5米，
并启动5条通组公路硬化工
作。目前已有2条通组公路
完工，另外 3 条通组公路力
争在春节前竣工，届时盘比
村将实现通组公路全覆盖。

“自从村里建好村级文
化广场，我每天都会来广场
锻炼一小时。”村民戴春娥介
绍道。在扶贫工作组的帮助
下，该村建成 400 多平方米
的文化广场，随后村里自发
组建了一支健身队，只要不

下雨，村民们都会不约而同
地赶到广场上跳舞。如今文
化广场成为村里人气最旺的
休闲场所。

为满足村民对互联网和
网络电视的需求，扶贫工作
组和移动邵阳分公司协商，
决定在盘比村投资 36 万元
建设有线光纤入户工程。去
年共建光缆杆86根，铺设光
缆线18公里，新增网络端口
240个，能够满足全村480户
宽带和网络电视的装机需
求。目前该村已有 60 余户
村民家安装了宽带，可免费

享受两年宽带和一年网络电
视。

为了让村民在奔小康的
道路上合法贷款，作为扶贫
帮扶单位之一的不动产登记
中心，无条件帮助有意愿的
村民免费办理不动产登记
证，目前扶贫工作组已为该
村140多户村民免费办理发
放不动产登记证。

（伍 洁 杨松华）

盘比村在精准扶贫中蜕变

本报讯 1月16日，新宁县人
民政府对外公布，该县依法关闭拆
除了麻林八角、黄金金兴两家生产
工艺落后、安全条件脏乱差的造纸
企业。

上世纪 90 年代未，新宁县加
大整治力度，先后取缔土法造纸厂
23家。县内麻林、黄金2个瑶族乡
南竹资源丰富，为了解决少数民族
村民就业问题，并为南竹产业寻求
出路，当地乡人民政府整合资金、
人力、资源，按照要求兴办了这 2
个废纸制浆造纸生产厂家。10多
年来，两厂在瑶胞增收创收、脱贫

致富中作出了一定贡献。
近年来，经环保督查、安全检

查发现，两厂生产工艺已显落后，
两厂甚至违背设计规定，偷偷采用
竹木制浆造纸，显然与当前政策不
符。且生产场所狭小，特种设备已
属淘汰设备，部分厂房陈旧、倾斜，
废液排放超标，事故隐患、废液污
染十分严重。为彻底解决这两处
隐患，新宁县人民政府决定对两厂
实施关闭拆除，并在1月上旬安排
专门力量引导两厂实施产业转型。

（杨坚 周前忠 蒋学文）

新宁县关闭拆除两家落后造纸厂

1月17日，隆回县羊古坳镇匡家铺村河堤上挖掘机正在作业，以加固河堤。进入冬季以来，该县争取上级财政资金加
固河堤和改造农田，加大对水利和农田、道路等基础设施建设力度，确保防汛抗旱水利排灌自如、农业丰产增收。

贺上升 摄

（上接一版）

新成立的市监察委员会与市
纪委合署办公，两块牌子、一套人
马。通过监察委员会的组建，监察
范围也从对行政机关及其工作人
员的监督扩大到了对所有行使公
权力的人员进行全面约束和统一监
督，实现了对所有行使公权力的公
职人员监察全覆盖。这也是此次深
化监察体制改革的主要内容。

自监察体制改革试点工作开
展以来，我市把思想和行动牢牢统
一到中央、省委决策部署上来，严
格按照中央和省委确定的改革“路
线图”，迅速启动试点工作。邓广
雁介绍，我市结合自身实际，细化
实化路线图和时间表，形成了改革
试点的邵阳“施工方案”。从去年
11 月中旬开始，在不到一个月的
时间里，先后召开了五次市改革试
点工作小组会议，传达学习贯彻中
央、省委改革试点工作精神，专题
研究部署我市改革试点工作，切实
解决重点难点问题。同时，为确保
人心不散、队伍不乱、工作不断，有
针对性地做好思想政治工作，及早
摸清思想状况，对转隶干部开展了
面对面、一对一两轮谈心谈话，引
导干部坚定理想信念宗旨，最大程
度凝聚改革共识。

目前，市纪委、市监委共有19
个内设机构，其中纪检监察室由改

革前的6个增加到9个。市纪委、
市监委执纪监督与执纪审查部门
分设，其中第一至第五纪检监察室
主要负责联系地区和单位的日常
监督；第六至第九纪检监察室负责
对违纪违法行为的初核和立案审
查，而且不固定联系某一地区或者
部门，实行“一事一授权”。同时，
实行“监督、审查、案管、审理”相对
分离、相互制约的机制，力求形成
严密的自我监督体制。

“当前最重要的工作是谋好局、
开好篇，建设一支忠诚可靠、勇于监
督、善于办案、公道正派的纪检监察
队伍。”邓广雁认为，纪委监委合署
办公是一项全新的工作模式，要尽
快全力彻底实现真正意义上的机构
整合、人员融合、机制磨合。

邓广雁介绍，市纪委监委将围
绕“营造风清气正的政治生态”和

“构建优质高效的发展环境”两大
主线精准发力，做到“四个坚持”，
即坚持党的领导、坚持以人民为中
心、坚持改进作风、坚持打铁必须
自身硬。下阶段，将深入开展扶贫
领域腐败和作风问题专项治理，对
扶贫领域所有行使公权力的公职
人员加强监督，优先立案查处扶贫
领域违法犯罪问题。坚决整治形
式主义官僚主义问题，不断巩固和
拓展落实中央八项规定精神成果，
进一步打造助推邵阳发展的新风
正气。


